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经
济
视
点 【当互联网与食品联系在一起，食

品溯源诞生了。当互联网与法律联系
在一起，产品维权也变得可行。享誉
全国的“五常大米”被李鬼“缠身”多
年，终于在今年秋收后，打响了“五常
大米”保卫战。】

五常大米，香飘万里。这句美名
在近年来频繁遭遇假大米事件后已经
略显尴尬。今年，五常人终于找到了
打假维权的办法。

“互联网+农业”是今年我省倡导
的农业发展路线，其中食品网上溯源
是保证产品质量可信的好办法。“一些
做有机水稻的农民在田里安上监控，
通过网络直播的方式，得到消费者的
信任。”五常市副市长何广明说，这种
方式启发了他们，五常农业物联网服
务中心成立了，通过统一的溯源平台，
种植加工基地都在五常市内的企业就
可以免费加入，通过检验确定是五常
的地产大米后，产品不但贴上防伪“薄
码”实现食品溯源，从种到收、从加工
到销售，每个环节一清二楚，而且要在
包装上贴上“五常大米®”。“这是地理
标志保护产品专用标识，受法律保护，
只有在平台接受检验确认是五常的地
产大米才能贴上。我们会通过互联网
把企业信息发布出去，一旦消费者发
现有未授权企业使用，就可以举报，采
取法律手段解决。”何广明把这一方式
称为技术+法律+互联网，既解决了企
业信用问题，又为正宗五常大米提供
了法律保护。

目前，五常市现有的 293家大米
生产加工企业中，经国家质检总局公
告核准使用地理标志保护产品专用标
识的企业只有 93家。正因为有了这
样的手段和底气，今年秋天，五常大米
打响了轰轰烈烈的保卫战。

农业
溯源技术
让打假维权落地

□本报记者 桑蕾

可什么是大时代？有人定义说，能提供从草根到王者通道的就是大时代。21
世纪是互联网改变世界的时代，21世纪的中国是互联网输送财富英雄的时代。我
们就生活在大时代。

此时此刻，中国百业已经被互联网融合在一起，无论主动与被动、迷茫与清
醒，大势已经不可阻挡——

一网牵动百业重生
“互联网+”下的行业转型众生相

【“叫外卖”已经成为很多白领的习惯。在一些名
吃店还傲娇地拒绝外送的时候，伴随着互联网成长的
年轻人已经开始将生活、工作与网络连在了一起。手
机中“饿了吗”、“百度外卖”这类软件火爆得一塌糊涂，
技术手段打通了吃货与美食之间最后一公里。而刘磊
把送食品上门变为送手艺上门，吃得更独家，吃得更有
范儿，极大地丰富了吃货们的“吃生活”。】

厨师，传统行业。作为一名星级酒店的大厨，刘磊
每天都和油盐酱醋打交道。在今年以前，他从未想过
会在互联网上谋生。

今年4月，他到北京上海旅游，和老朋友聊天的时
候，听说现在一线城市流行请大厨上门服务。这些大
厨本身都有工作，通过微信接单，到客户家里做大餐，
实现足不出户星级享受。旅游归来，刘磊马上就召集
几个厨师朋友一起注册了公司，起名就叫“煮饭郎”。
很快就接到了第一单。“一家三口，要求做 4 个家常

菜。”刘磊已经想不起做了哪四个菜，只记得第二天这
家的邻居就打来电话要求上门服务。“想吃什么做什
么，客户可以自己备菜。”刘磊一开始只想卖手艺，后来
有客户嫌麻烦，就又提供了代买服务，利用厨师身份买
到比市场价更便宜的食材。

现在“煮饭郎”已经集合了20多位职业厨师，利用
节假日做兼职。“4个菜起，收费 69元，每多加一个菜
15元。做好菜，还给收拾好卫生，倒垃圾。”刘磊定的
价位其实并不低，但他的目标人群都是不差钱的高
薪阶层，所点的菜也大多是“大馆子”才能吃到，且考
验厨师手艺的大菜。回头客很多，今年“十一”小长
假单子排满不说，更有常客要求每天都派一个厨师
上门给老人和孩子做饭。凭借微信的渠道，接单多
的师傅一个月能赚到 3000多元。这个业务也启发了
很多同行，据刘磊所知目前在哈尔滨注册的私厨企
业已经有 2家。

餐饮业 送上门的“煮饭郎”

□桑蕾

小鲜肉组合 TFBOYS 成员王俊凯
在微博发布过生日的消息，两小时收到
祝福超过10万。听说，有传媒界老板预
计，如果 TFBOYS 举行一个 3~5 万人的
演唱会，门票销售将在十几秒内告罄。
因为他们的粉丝会在演唱会举办之前就
分组预备抢购，带什么标语、喊什么口
号、怎么集合、如何收费统统都在群里分
配好。

“双十一”来临前，天猫服饰品牌店
主D梅子就开始建群并宣布，今年将根
据粉丝的打分来给每款衣服打折，喜欢
的人越多折扣越大。

某化妆品牌老板通过微信群互动了
解顾客对于产品气味、包装的喜好，从而
进行改良。

在哈尔滨火爆的俄货，有企业通过
网上订购直接配送到社区食杂店。与大
超市集约的经营方式不同，小食杂店主
通过网上系统预订，不但保证品质新鲜，
而且省掉了代理环节，直接与俄货进口
企业对接，拿到更低廉的价格。

互联网早已开始影响我们的生活，
这和你的年龄无关。

有人说，“互联网+”是个筐，什么都
能装。其实互联网是一种思维。

13 年前当马云在推广电子商务的
时候，他就说互联网会影响生产、制造、
销售，互联网将会影响社会的方方面面，
很多人并不以为然。

可是如今，在我采访的过程中，各行
各业人都在谈互联网，谈转型。我们处
于一个前所未有的动荡期，所有人都知
道方向，却不知道如何顺流而行。不久
前，马云在一次公开演讲中说：“这个世
界正在发生很大变化，我相信未来30年
是人类社会最精彩的30年，未来30年也
是令人期待的30年，未来30年是令人恐
慌恐惧的30年。”

精彩、期待、恐慌、恐惧。此时此
刻，是真正意义上的日新月异。我们所
要做的就是把互联网变成一种思考模
式：互联网+everything、互联网+every-
body，拥抱互联网，拥抱充斥互联网的
生活。

记 者 手 记

拥抱互联网

【虽然郑红艳嘴上说自己是坐在家里的跨境电
商，但其实她还是把这个新品牌在哈尔滨开了实体
店——门店，是赢得信任的基础，也是实力的展现。
短短数月的转型生活，她既清晰又迷惘：清晰的是她
知道未来的路径就是网络，迷惘的是全新的销售渠道
如何打开。这是一个让老销售员都有些说不清道不
明的日子。】

在经过两年的考察，决定拥抱下一个项目后，郑
红艳和方莹告别了经营 11年的化妆品牌，来到一间
酒吧，流着泪，端起酒，向创业的日子致敬。

2004年，这一对闺蜜在中央大街逛街时萌生了共同
创业的念头。国内某知名护肤品牌成为她们的目标。
几年后，这个品牌在龙江销售额突破6000万元，省内各
大商场均设有专柜。顺风顺水，淘到第一桶金。然而到
了2012年，她们发现营业额开始很难提升，无论如何做
促销都难以吸引到更多的消费者，而且商场费用又高，
吃掉了很大一部分利润。凭着多年的营销经验，这对好
友意识到零售百货业已经开始走下坡路。

必须转型！项目考察就此开始。在看了两年多
后，一个来自加拿大的品牌打动了两个女人。“打动我
们的有三点：第一产品好。第二介绍这个产品的人是
化妆品营销界的精英，我们相熟多年。第三是以
M2M模式做跨境电商。”郑红艳说，她早就感受到了
互联网对于零售百货业的冲击，这是大趋势，如果要
转型，就要先行。

女企业家做事都很爽利，看准了就出手，快刀斩
断与“前任”品牌的缘分，挥别跟随多年的员工，重新
召集愿意在网上创业的团队，两个女人又重新上路
了。这一次她们连工作状态都转变了，以前工作时玩
手机是要被批评的，如今这是工作、是沟通。以前开
会要面对面，现在在微信群里开。以前给护理师给销
售人员培训要手把手，现在在YY语音里培训指导。

以前工作忙，天天看店，现在要约朋友见面，进行感情
沟通，增强信任，宣传品牌，实现销售。

“会不会有人误会你做传销？”当记者提到这
个问题，郑红艳哈哈大笑：“当然有。所以要和大
家解释清楚，我是坐在家里的跨境电商，依然经营
品牌，不进百货店直接进 shopmall，价格更有优势，
应该更受欢迎才对。”

重新创业的难点又在哪里呢？郑红艳说，“当然
是新模式，需要被大家接受。微信、淘宝大多是代
购，以往品牌代理商是不会涉足的，但是看到大商场
内已经出现品牌撤柜，我就越来越相信会有更多的
品牌通过网络渠道进行营销，爆发点就在 2016 年，
所以转型早虽然难，但是这一定会成为我们将来的
优势。”

百货业 坐在家的跨境电商

【活到老、学到老，陈世杰把自己的智慧全部用在
了农产品加工和销售上，大煎饼、粘豆包，地道的东北
美食搭配上地道的东北吃法销往全国。可陈世杰也
面临着网络销售的很多疑问，他说出来记者听不懂，
记者说的他又觉得不对路。这也许就是互联网时代
下传统实业转型的难点。】

快60岁的陈世杰竟然很关心“双十一”的抢购，这
事说出来让很多年轻人不敢相信。可是，与网上的剁手
族不同，他盯的是车间里的煎饼灶台和粘豆包流水线。

“我和总经理说，一定要赶出6万袋煎饼和6万袋
粘豆包。”这是个死命令，如此看重“双十一”是因为
在 9月份举行的 2015黑龙江国际绿色有机食品产业
博览会上，陈世杰创立的品牌“绿辰”通过天猫“聚划
算”4天向外销售额达40万。

提起绿辰，在我省很有名气。把煎饼称为“中式
汉堡”就是他们的点子。大煎饼、粘豆包，这些地道的
东北美食，尽管龙江家喻户晓、人人皆爱，可是在很多
南方人的眼里，吃法还需要普及。“有个南方人看见煎
饼问我，是得切开凉拌吗？”陈世杰说，南方人以为这
是豆皮呢。

农产品要通过“互联网+”卖向全国，这是我省食
品产业发展的一条路径。经营企业多年的陈世杰深
知销售途径的重要性，因此他早早的就布局网上渠

道，淘宝、天猫、京东都能看到“绿辰”的网店。为了应
战“双十一”的抢购潮，陈世杰不但要备大量的货，价
格上也做了降低。“不降价，天猫不干！”他对记者说，

“双十一”的活动早已经没有利润——因为包邮，每单
最少5元邮费；里里外外包装费也得6元；天猫平台还
要收取 2%的费用。而且这一降价，他以后就别想再
把价格提上来。

陈世杰不傻，精着呢：这是全中国最大销售平台，在
这里卖货不赚钱也划算。“在电视、报纸上打广告一次一
笔钱，在天猫上开个店，随时都能搜索到，是活广告。”还有
一处也值得一提，产品配搭上，他做足了准备——不知道
怎么吃，就教他们。买煎饼送一袋香其酱，买豆包送一
包砂糖。这一配搭，让邻居香其酱也借了光。

听着陈世杰介绍，以为他的网络销售路径已经顺
风顺水，谁知道他话锋一转——绿博会时，原本还想
加“绿辰”的新品方便米饭上聚划算，可省里某部门
说，这个不代表东北特色，愣是没让上。记者莫名诧
异，原本是企业与销售平台的往来为什么还有个主管
部门在横加干涉，究竟是陈世杰没有整明白网络销售
的流程，还是其他什么原因导致错位，毕竟在采访其
他食品企业的时候从未听到这种声音。但陈世杰一
口咬定是记者不懂，对过程却支吾难言，或许这就是
一个老实业家在与互联网对接时所遇到的瓶颈吧。

食品加工业 煎饼豆包抢单“双十一”

【是不是所有的行业都需要采用O2O的形式进
行销售呢，这曾经让很多企业家疑惑。与其踌躇不
前，不如勇于实践。刘博通过亲身实践认知到网店对
于家居企业来说是一个引导客流的地方。对于很多
加工企业来说，“互联网+”应该是一个宽泛的概念，而
不能仅仅局限在网络营销上。】

松杉木业董事长刘博是个 80后，快人快语，敢想
敢做。在很多企业家都在琢磨怎么与互联网嫁接的时
候，她已经风风火火地闯入，赚了一小笔，又总结了经
验，明白了方式，现在正坐在记者面前侃侃而谈。

刘博的爸爸在加格达奇做林木业加工多年。去
年 4月，大兴安岭林区停伐，木业加工企业都在寻找
新的发展点。走出大山，是第一步，去年第四季度，他
们选定在宾西开发区建立一个新厂。今年年初，松山
木业就正式投产，刘博成为新厂的当家人。

新官上任，一场销售渠道的变革就此开始。“门

店的销售额越来越萎缩，从去年开始我们就意识到
必须上互联网销售了。”刘博说，刀已经架在脖子上，
逼着她转型。网购已经成为趋势，想卖货必须迎合
市场。可是互联网的销售并没有给她带来太大惊
喜，反而是门店的客流量激增，2014年上半年松杉木
业总体销售额达到 4.2亿元，创了新纪录。今年上半
年实体店销售额就达到 2.6亿元，比去年同期增长了
10%。

在缺少房地产这一强大动力的情况下，能实现这
样的增长业绩，刘博说除了调整定位,针对白领做产
品外，网上的引流成为客源增长的重要原因。

“年轻人喜欢网购，可是家具与其他物品不一样，

需要现场体验。床的高度，桌椅的舒适度，油漆色、气
味都需要有实物才能放心，更何况需要改尺、定做。”
在经营网店一段时间之后，刘博意识到网店与实体店
之间是需要配合的。其他行业是门店萎缩，网店蓬
勃。刘博逆势而上，大规模上门店，这一年多时间里，
松杉布局华东、华中、华南地区，门店多达95家。

刘博说，深圳的销售经理告诉她，有三成的企业
今年销售业绩都在下降。但是松杉却成功了。“往刚
需上做”、“往特色上做”，未来松杉定位和路径已经在
刘博的心里。“未来 10年中国将全面走向世界，考验
80后的时代到来了。”这是采访最后，刘博对记者说的
最后一句话。

家居业 实体店和网络一个不能少

【在直接面向消费者的产业里，互联网是一种销
售模式。可是在重工业者的眼中，互联网是他们的
管理路径。利用互联网迅速、便捷的优势实现集约
化管理和大数据的采集，从而实现节能、节约的目
的。“互联网+”是个筐，什么都能装。最重要的是这
个筐，你要怎么装，装什么。】

制造业如何与“互联网+”融合？带着这个问
题在采访哈电集团副总苗立杰的时候，这位学者
型的企业家先给记者普及了一个常识：互联网+
的三个路径。一销售的互联网，就是通常所说的
网络销售。二物联网，食品溯源是最容易理解的
物联网方式。三能源的互联网，把生产的每个管
理环节与互联网连接，通过数据采集并分析，从
而实现科学的能源管控，淘汰落后产能，达到效
益最佳。

销售互联网很难嫁接到我省的重工业企业，毕
竟每台上千万的仪器都是需要量身定做。苗立杰
说，工业企业中用互联网实现能源的科学化管理是

目前最有意义的结合。
已经在我省推广了一段时间的能源管理项目

就是能源互联网的一种模式。建龙钢铁是我省推
广能源管理较早的企业。铁与煤相遇，犹如魔法般
在高温锻造下形成坚硬的钢。炙烤的热，同时扬起
烟与尘，让人在慨叹工业力量的同时呼吸急促。然
而，在实行能源管理后，建龙已经大变样。走进轧
钢车间，在三米高的参观通道上，穿过备料区后，
一个硕大的环形加热炉就在眼前。副总经理王利
说，这台加热炉的温度可以根据氧气、一氧化碳的
残留自动控制燃气流量，保证能源的高效应用。再
往前，轧钢生产线上，火红的钢管在流水线上游
走，一会儿遇水冷却，一会儿等待“裁剪”，一会儿
排队向前，器械作业的隆隆声与钢管铛铛的碰撞

声，演绎出果决的钢铁进行曲。轧钢车间内热力依
旧，空气却并不呛人。一气呵成的生产线中，只见
几位工人的身影，除了先进的生产工艺，幕后操作
者就是建龙的能源管理中心。

建龙能源管理中心建在办公大楼内。大屏幕
上，记者看到每一道生产工艺都清晰显现，每一道生
产环节的数据都能轻松掌握。主控中心就是建龙的

“大管家”，能对生产中的2.8万多个站点进行实时监
控，根据数据变化随时调节。王利说，建龙以前是靠
打电话报数据，再根据各个站点提供数据做出反应，
全凭经验，且耽误时间。上了能源管理中心之后，这
个“管家”非常可靠，以科学数据为基准，迅速做出反
应，不但为建龙节约了50%的人力，每年还能节约13
万吨标准煤。

制造业 互联网管理走向智能化

O2O模式
O2O即Online To Offline，也即将

线下商务的机会与互联网结合在了一
起，让互联网成为线下交易的前台。这
样线下服务就可以在线上来揽客，消费
者可以用线上来筛选服务，还有成交可
以在线结算，很快达到规模。该模式最
重要的特点是：推广效果可查，每笔交易
可跟踪。

M2M模式
简单的说，M2M是将数据从一台终

端传送到另一台终端，也就是机器与机
器（Machine to Machine）的对话。但从
广义上 M2M 可代表机器对机器（Ma-
chine to Machine）、人对机器（Man to
Machine）、机 器 对 人（Machine to
Man）、移动网络对机器（Mobile to Ma-
chine）之间的连接与通信，它涵盖了所
有实现在人、机器、系统之间建立通信连
接的技术和手段。

链 接

“互联网+”是创新 2.0 下的互联
网发展新形态、新业态，是知识社会创
新2.0推动下的互联网形态演进及其
催生的经济社会发展新形态。“互联
网+”是互联网思维的进一步实践成
果，它代表一种先进的生产力，推动经
济形态不断的发生演变。从而带动社
会经济实体的生命力，为改革、创新、
发展提供广阔的网络平台。

通俗来说，“互联网+”就是“互联
网+各个传统行业”，但这并不是简单
的两者相加，而是利用信息通信技术
以及互联网平台，让互联网与传统行
业进行深度融合，创造新的发展业态。

它代表一种新的社会形态，即充
分发挥互联网在社会资源配置中的优
化和集成作用，将互联网的创新成果
深度融合于经济、社会各领域之中，提
升全社会的创新力和生产力，形成更
广泛的以互联网为基础设施和实现工
具的经济发展新形态。

几十年来，“互联网+”已经改造
及影响了多个行业，当前大众耳熟能
详的电子商务、互联网金融、在线旅
游、在线影视、在线房产等行业都是

“互联网+”的杰作。

互联网+

名 词 解 释

“煮饭郎”在为顾客上门服务。本报记者 桑蕾摄

手工制作的传统东北美食大煎饼。本报记者 桑蕾摄
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